
Отчет главы муниципального образования «Город Кирово-Чепецк»
Кировской области Е. М. Савиной о результатах своей деятельности за период

с октября 2017 года по сентябрь 2021 года 
(включая период с октября 2020 года по сентябрь 2021 года)

Уважаемые депутаты, жители города!

В соответствии со статьей 29 Устава муниципального образования «Город Кирово-
Чепецк» Кировской области представляю отчет о деятельности главы города, в том числе
и  как  председателя  Кирово-Чепецкой  городской  Думы,  которая  осуществлялась  в
соответствии  с  федеральным  и  региональным  законодательством,  Уставом
муниципального образования «Город Кирово-Чепецк» Кировской области.

Кирово-Чепецк – молодой индустриальный город, построенный для великих дел –
обеспечение  обороноспособности  страны.  Это  город,  устремлённый в  будущее.  Таким
заложили  его  основатели,  таким  знает  его  старшее  поколение,  таким  мы  видим  его
сегодня, и верим в такое предназначение в будущем.

Как  и  все  вы,  я  дорожу тем,  что  я  живу  здесь  и  горжусь  каждым достижением
нашего города, который за 31 год стал для меня родным.

Пять лет назад  жители Кирово-Чепецка доверили нам с вами принятие решений,
определяющих направление развития важнейших сфер жизни города. 

Основные вызовы, с которыми мы столкнулись на тот момент, были  обусловлены
совокупностью внешних и внутренних факторов, условий и предпосылок, в том числе за
счет  происходящих  макроэкономических  тенденций  в  Российской  Федерации  и
Кировской области:

1. Недостаток собственной доходной базы и инвестиций для реализации городских
проектов.

2. Высокая степень изношенности городской инфраструктуры и катастрофическое
ухудшение с каждым годом ее состояния.

3. Низкий уровень гражданской активности населения.
4. Отрицательный  естественный  прирост  и  старение  населения,  отток

квалифицированных кадров и талантливой молодёжи.
Все 5 лет мы работали как единая команда, и при поддержке горожан, организаций и

предприятий стремились  изменить  город к лучшему.  Вместе  мы стремились  создавать
такую среду, которая способствует развитию Кирово-Чепецка и каждого его жителя.

Остановлюсь на основных решениях и достижениях этих пяти лет.

КЛЮЧЕВЫЕ РЕШЕНИЯ И ДОСТИЖЕНИЯ
1. Несмотря  на  все  экономические  трудности,  мы  сохранили  социальную

направленность бюджета. 
Мы боролись за сохранение и модернизацию существующих социальных объектов и

создавали новые:
- совместными усилиями с Правительством Кировской области и администрацией

города в микрорайоне Каринторф удалось сохранить подразделение пожарной охраны для
обеспечения безопасности микрорайона;

-  в нашем городе решена проблема обеспечения всех детей в возрасте  от 1,5 лет
местами в детских садах;

- практически все школьники обучаются в одну смену;
- сохранили меру социальной поддержки в виде бесплатного двухразового питания в

период  учебного  года  обучающимся  с  ОВЗ  в  муниципальных  общеобразовательных
учреждениях, которая должна предоставляться вышестоящим бюджетом.

Переход к адресности и  монетизации предоставления мер социальной поддержки
(например, ежемесячные выплаты семьям, имеющим детей в возрасте от 4 месяцев до 2
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лет (замена продукции молочной кухни)) было не совсем популярным решением, но это
требование нормативно-правовых актов Российской Федерации.

2. Ведется продуктивная работа с региональным правительством, выстроен диалог с
бизнес-сообществом города и области.  Консолидация сил позволяет решать социально-
экономические задачи города:

-  за  последние  5  лет  Кирово-Чепецк  привлёк  из  регионального  и  федерального
бюджетов  1  миллиард 225 миллионов рублей в  рамках  национальных и региональных
проектов согласно Указов Президента «О национальных целях и стратегических задачах
развития Российской Федерации»: 

«Малое  и  среднее  предпринимательство  и  поддержка  индивидуальной
предпринимательской инициативы»;

«Безопасные и качественные автомобильные дороги»;
«Жилье  и  городская  среда»  -  «Формирование  комфортной  городской  среды»  и

«Обеспечение  устойчивого  сокращения  непригодного  для  проживания  жилищного
фонда»; 

«Образование»;
«Здравоохранение»;
-  являясь  моногородом,  Кирово-Чепецк  использует  для  развития  не  только

финансовые  механизмы,  предоставляемые  Фондом  развития  моногородов  (так  на
создание инфраструктуры в индустриальной зоне привлечено 34,4 миллиона рублей), но и
организационно-методические: акции «Пять шагов благоустройства», «Прошагай город»,
«Чистые игры», «Фестиваль уличного кино».

3. Вместе с представителями бизнес-сообщества по инициативе депутата ОЗС Сергея
Раулиевича  Момцемлидзе  мы  создали  Совет  руководителей  предприятий,  который
вовлечен  в  управление  городом  и  его  развитие.  Мы получили  социальных  партнеров,
которые чувствуют ответственность за судьбу города и готовы инвестировать в него свои
ресурсы, знания и человеческий потенциал.  Так, благодаря консультативной помощи и
предоставленным ресурсам предприятиями города, нами в 2017 году было ликвидировано
возгорание  полигона  ТБО  в  Перекопе,  в  социальном  партнерстве  благоустраиваются
места  притяжения  жителей,  такие  как  Вятская  набережная,  сквер  на  Первомайской,
строятся новые дороги и др.

4.  Развитие  гражданских  инициатив  -  еще  одно  ключевое  достижение  отчетного
периода.

Вовлечение широкого круга горожан, ТОСов, общественных организаций в жизнь и
управление  Кирово-Чепецком  основывается  на  технологии  соучаствующего
проектирования, широкого круга консультаций и обучающих семинаров, сопровождения
инициативных групп при формировании, подаче и реализации грантовых заявок.

Более  подробно  о  развитии  гражданского  общества  я  еще  остановлюсь  в  своем
отчете.

Отмечу только, что проведенный I информационный форум инициативных граждан,
объединивший 250 участников, стало ярким событием в жизни города. В рамках форума
был представлен социальный паспорт Кирово-Чепецка, идеи и реализованные практики.
Да, распространение короновирусной инфекции не позволяет провести следующий форум
активных  и  инициативных  горожан.  Но,  могу  ответственно  сказать,  что  II  форуму
инициативных граждан – быть.

5.  Продвижение  города  –  стратегическая  задача.  Нельзя  говорить  о  комплексном
подходе ее решения, но важные шаги сделаны.

Участие  в  работе  комитетов  Совета  Федерации  Федерального  собрания  РФ  VII
созыва,  Палаты  молодых  законодателей  при  Совете  Федерации  России,  выездном
совместном  заседании  комитета  по  законодательству  и  местному  самоуправлению  и
комиссии  по  регламенту,  депутатской  этике,  реализации  депутатских  полномочий,
вопросам  информационной  политики  и  взаимодействия  с  институтами  гражданского
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общества Законодательного Собрания Кировской области, расширенном заседании Совета
по  развитию  моногородов  при  Правительстве  Кировской  области,  во  Всероссийском
образовательно-кадровом  форуме  «Траектория  развития»,   Петербургского
международного  экономического  форума,  форуме  «Среда  для  жизни»  (г.Саратов),
стратегической сессии «Моногорода – точка кипения» (г.Сарапул) и др. 

В  декабре  2019  года  в  Мексике  на  площадках  международной  конференции  по
инициативному  (партисипаторному)  бюджетированию  и  самоуправлению  был
представлен опыт благоустройства Вятской Набережной в Кирово-Чепецке, признанный
одной из  лучших практик благоустройства  общественных территорий в России в  2018
году.

Участие  в  выставке  Кирово-Чепецк  принял  по  предложению  Всемирного  Банка
вместе с такими российскими городами как Санкт-Петербург, Ноябрьск (ЯНАО), Салават
(Башкортостан).  Согласно  условиям  участия  были  подготовлены  фотоплакат  с
аннотацией,  а  также  ролик-презентация  с  титрами  на  испанском  языке,  в  котором
рассказывается  о  том,  как  идея  учеников  и  педагогов  кирово-чепецкой  гимназии  №1
получила  поддержку  всего  города  и  была  реализована.  Мы  благодарим  Ассоциацию
кабельного  телевидения  за  предоставленные  материалы,  использованные  в
презентационном ролике.

В  рамках  разработки  концепция  благоустройства  «исторической»  части  города  и
первого городского форума инициативных горожан сделаны, представлены предложения
по брендированию.

Считаю  обязательным и  необходимым продолжение  работы  по  представлению  и
продвижению города не только в регионе и стране, но и за их границами. Нам есть, что
показать, чем гордиться. Есть чему поучиться. И участвовать в этом процессе должен как
можно более широкий круг. 

6. Сложная экономическая ситуация требует от органов местного самоуправления
принятия системы эффективных решений. Именно этим обусловлено принятие Кирово-
Чепецком  первыми  среди  муниципалитетов  региона  и  одними  из  первых  среди
муниципалитетов   России  Стратегии  социально-экономического  развития  города  на
период до 2030 года. Основные разработчики – администрация города Кирово-Чепецка,
Кирово-Чепецкая  городская  Дума  и  Управляющий  совет  по  реализации  Паспорта
программы  «Комплексное  развитие  моногорода  Кирово-Чепецка».  В  общественных
обсуждениях  и  круглых  столах  принимали  участие  представители  профессиональных
сообществ,  общественных  организаций,  бизнеса,  министерств  Кировской  области,
Вятской  торгово-промышленной  Палаты  и,  конечно,  горожан.  Стратегия  обеспечивает
преемственность  целей  и  задач,  установленных  Программой  комплексного  социально-
экономического развития на 2012 – 2020 годы. Основная цель социально-экономического
развития города Кирово-Чепецка на период до 2030 года - обеспечение высокого качества
жизни населения и повышение привлекательности города. 

РАЗВИТИЕ ПО ПРИОРИТЕТНЫМ НАПРАВЛЕНИЯМ
Преодолевая  ограничения  бюджета,  вместе  с  вами  мы  выбрали  три  городских

приоритета развития и направили на них основные усилия: «Диверсификация экономики
и повышение инвестиционной привлекательности» (Экономика многообразия), «Развитие
социальной инфраструктуры» (развитие человеческого потенциала), «Развитие городского
хозяйства» (Безопасный и комфортный город)

Диверсификация экономики и повышение инвестиционной привлекательности
Инвестиции
Определяющую  роль  в  решении  проблем  социально-экономического  развития

города играют инвестиции.
Инвестиции  в  основной  капитал  за  счет  всех  источников   с  2016  по  2020  год

составили 5,5 млрд. рублей. 
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Локомотивом  развития  экономики  являются  крупные  и  средние  предприятия,  их
доля в общем объеме инвестиций составляет 93,5%, 

5,7% составляет доля предприятий малого бизнеса и 0,8% - средства населения на
индивидуальное жилищное строительство.

Инвестиционные проекты за 5 лет дали городу более 600 дополнительных рабочих
мест.

Кирово-Чепецк  по-прежнему  остается  городом  химиков:  доля  продукции
предприятий химической отрасли за последние годы увеличилась с 72% до 83% ( самый
большой вклад внесли Кирово-Чепецкая химическая компания и Уралхим ). Между тем,
за 5 лет создано 3046 рабочих мест (кроме градообразующих предприятий). 

Развитие малого и среднего предпринимательства
Малый  бизнес  является  одним  из  главных  участников  любой  экономики.

Перспективы для малого бизнеса хорошо отображают уровень ее развития. Основная цель
программ господдержки — поддержать бизнес на всех этапах его развития.

-  в 2016-2021 гг.  субъектам малого и среднего предпринимательства,  выдано 215
млн. руб. льготных кредитов 

- имущественную поддержку получили 120 субъектов МСП
- 7,5 млн. рублей составила поддержка начинающим предпринимателям
- 30 млн. рублей – помощь бизнесу в лизинге и социально значимой деятельности
- 2 млн. рублей – помощь городским перевозчикам
- для представителей малого и среднего бизнеса проведено 7300 консультаций
Начиная с 2016 года в рамках реализации программы развития моногорода Кирово-

Чепецка в секторе малого и среднего предпринимательства создано более 1,3 тыс. новых
рабочих мест, не связанных с деятельностью градообразующих предприятий.

Вместе с тем слабыми сторонами городской экономики по-прежнему являются:
- сокращение количества субъектов малого и среднего предпринимательства;
- увеличение недоимки по налоговым и неналоговым доходам;
- низкая покупательная способность жителей;
- наличие «теневого» сектора экономики;
-  миграция  юридических  лиц  и  индивидуальных  предпринимателей,

функционирующих на территории города, в другие регионы;
- недостаток квалифицированных кадров.
Решить часть этих проблем возможно при создании на территории Кирово-Чепецка

зон  особых  экономических  режимов,  полицентрической  агломерации,  сохранения  и
преумножения уровня качества образовательной системы и медицинского обслуживания,
повышение безопасности и комфортности городской среды.

Развитие городского хозяйства (Безопасный и комфортный город)
Ведь именно среда, которая окружает человека, в значительной степени определяет

качество жизни, развития и деятельности человека. Повышение уровня и качества жизни
населения города Кирово-Чепецка невозможно без формирования современной городской
инфраструктуры и мест проживания.

В рамках национального проекта «Жилье и городская среда» (региональный проект
«Обеспечение устойчивого сокращения непригодного для проживания жилищного фонда
на территории Кировской области») в 2016-2021 гг. из аварийного жилья расселено 208
жителей. В плане до 2025 года остается 14 домов в микрорайоне Каринторф, это еще 148
квартир (более 300 человек).

За счет средств Фонда капитального ремонта проведен капитальный ремонт 138 из
600 многоквартирных домов.

Значительного  прогресса  удалось  добиться  в  ремонте  автомобильных  дорог:  за
прошедшие пять лет отремонтировано 35 из 100,4 километров дорог города с твердым
покрытием.  На  сегодня  все  осевые  магистрали  Кирово-Чепецка  находятся  в
удовлетворительном состоянии. За эти годы мы получили большой опыт (как позитивный,
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так  и  негативный)  реализации  национального  проекта  «Безопасные  и  качественные
дороги».  Только в текущем году нами будет отремонтировано и сдано в эксплуатации
более  10  километров  дорог.  Безусловно,  без  национального  проекта  «Безопасные  и
качественные  дороги»  и  регионального  проекта  по  развитию  транспортной
инфраструктуры достичь таких результатов было бы трудно, но это было бы невозможно
без помощи компании «Уралхим», которая ежегодно выделяет внушительные суммы на
это  направление.  В  последние  два  года  к  этому  присоединились  «Движение
Нефтепродукт»  и  Кирово-Чепецкая  химическая  компания.  СПАСИБО,  и  еще  раз
СПАСИБО.

Ремонт  путепроводов  –  еще  одна  задача,  решение  которой  нельзя  откладывать.
Готовятся документы для ремонта путепровода через узкоколейную железную дорогу на
улице 60 лет Октября.  

Значимым событием не только для нашего города, но и для региональной логистики
и развития в целом стал выход из экспертизы проекта  строительства  моста через  реку
Чепца.  Строительство  капитального  моста,  которое  запланировано  на  2022-2024  годы
позволит  решить  и  ежегодно  обостряющуюся  проблему  транспортного  сообщения  с
микрорайоном  Каринторф.  Строительство  моста  через  реку  Чепца  и  автомобильной
дороги Кирово-Чепецк – Слободской позволит решить не только данную проблему, но и
сократит  транспортное  «плечо»,  соединяющее  северо-восток  области  с  Удмуртией  и
восточные районы региона с Пермским краем, что снизит затраты на логистику и повысит
рентабельность  производимой  в  Кирово-Чепецке  и  области  продукции,  а  также  будет
способствовать  развитию  внешнего  и  внутреннего  туризма,  созданию  этнических
объектов за рекой Чепца, даст толчок в развитии народно-прикладного искусства.

В  текущем  году  мы,  наконец,  перешли  к  реальным  шагам  в  решении  двух
наболевших проблем – ремонту подпорных стенок и ливневой канализации.

«Комфортная  городская  среда»  становится  одним  из  популярных  и  устойчивых
выражений в современном обществе. Составляющими этого комфорта являются удобство
перемещения  для  всех  групп  населения,  обустроенность  зон  для  отдыха,  эстетика
оформления городских территорий.

С 2016 по 2021 год: 
11 километров тротуаров приведено в порядок
14 детских площадок построено в рамках ППМИ
3 парковые зоны благоустроены в рамках ППМИ
90 дворов отремонтировано
4 парковки обустроено в рамках ППМИ
Решая задачи ремонта и поддержания существующих объектов, мы в то же время

нашли силы и ресурсы для масштабных проектов, формирующих новый облик города:
На  протяжении  нескольких  лет  велось  благоустройство  Вятской  набережной,

включая  создание  прогулочной  зоны,  спортивной  и  детской  площадок,  обновления
мемориала Вечный огонь и памятника ликвидаторам техногенных аварий и катастроф.
Сегодня набережная – любимое место отдыха и прогулок жителей. А арт-объект «Сердце
набережной» становится одной из визитных карточек города.

Рядом с центром Культуры и досуга благоустроен городской Арборетум, который
также становится одним из городских центров притяжения.

Кирово-Чепецк вошел в число победителей конкурса малых городов и исторических
поселений, получив средства на реновацию сквера на улице Первомайская. Несмотря на
трудности,  возникающие  с  подрядчиком  на  этом  объекте  (а  отсутствие
квалифицированных проектировщиков  и  строителей  –  это  огромная  угроза  реализации
всех  проектов),  с  помощью  наших  предприятий:  Уралхим,  Движение,  Химическая
компания,  ВВКС,  Водоканал,  Т  плюс  и  некоммерческой  организации  «Ратибор»  мы
обязательно  реализуем  все  задуманное  и  сквер  «Река  времени»  станет  самым
современным и благоустроенным городским пространством.
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Разработан проект создания парка Южный, первым этапом которого стал ремонт, а
точнее  полное обновление  площадки  «Летучий  корабль».  Наконец,  и  эта  часть  города
получит полноценную рекреационную зону.

Вместе  с  тем  с  каждым  годом  все  острее  становится  проблема  изношенности
коммунальных городских сетей. Крупные аварии на системах холодного водоснабжения и
канализации заставляют нас по новому оценивать риски и искать пути их снижения.

Пути  модернизации  системы  теплоснабжения  уже  определены  благодаря
заключению соглашения с компанией Т плюс, которая готова инвестировать в повышение
надежности  системы  и  только  в  текущем  году  планирует  модернизировать  более  4
километров  трубопроводов.  Необходимо  привлечение  средств  фонда  реформирования
ЖКХ,  В  рамках  концессионных  соглашений  особое  внимание  будет  уделено
модернизации сетей микрорайона Каринторф и сетей, обеспечивающих теплоснабжение
социальных объектов.

Развитие человеческого потенциала
Человеческий потенциал является ключевой составляющей для развития экономики.

Основная цель развития человеческого потенциала - обеспечение условий для того, чтобы
в  городе  жили  здоровые,  образованные,  культурные,  профессионально  компетентные
люди, способные генерировать новые идеи и формировать высокие доходы. Деятельность
в  области  развития  человеческого  потенциала  направлена  на  формирование  здорового
образа  жизни,  развитие  физической  культуры,  спорта,  образования  и  формирование
гражданского общества.

Одним из важнейших направлений стало развитие массовой физической культуры и
спорта.

За 5 лет: 
- проведено более 520 массовых спортивных мероприятий;
- 1 729 человек выполнили ГТО на знаки отличия;
Ярким примером вовлечения жителей города в регулярные занятия спортом является

опыт спортивного клуба Дзюдо «Лидер», реализующего грантовый проект «Семья, дзюдо
и ГТО». 

Мы поддерживаем спортивные объекты и создаем новые:
2016 год:
- возведена  волейбольная площадка в городском парке;
- построена спортивная площадка «Спортландия» в 9 микрорайоне; 
2017 год - строительство уличной спортивной площадки для занятий воркаутом и

общефизической подготовкой по ул. Вятская Набережная; 
2019 год:
-  возведена  многофункциональная  спортивная  площадка  «Газпром  –  детям»  на

стадионе многопрофильного лицея;
- строительство новой площадки с тренажерами «Юниор» на ул. Спортивной (рядом

со СП «Отдых»);
Ремонт:
2017  год  -  построено  ограждение  территории  футбольного  поля  №  1  по  ул.

Спортивной; 
2018 год: 
- реализован грант по благоустройству и ремонту хоккейной коробки по ул. Алексея

Некрасова в рамках Благотворительного проекта «От Мурманска до Сахалина: развитие
массового детского хоккея в регионах России»;

-  установлено  ограждение  за  футбольными  воротами  и  установлено  звуковое
сопровождение футбольного поля № 1 по ул. Спортивной;

2019 год:
-  произведены  работы  по  ремонту  части  трибун  футбольного  поля  №  1  по  ул.

Спортивной;
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-  в  многопрофильном  лицее  открылся  новый  полигон  станции  юных  туристов,
позволяющий готовить спортсменов для участия в соревнованиях федерального уровня.

Хочется  отметить,  что  восстановление  и  создание  многих спортивных  объектов
проводились  по  инициативе  и  при  участии  местных  жителей,  что  говорит  об  их
востребованности и стремлении жителей к занятиям физкультурой и здоровому образу
жизни.

В 2021 году в рамках проекта поддержки местных инициатив проводятся:
-   ремонт  спортивной  школы  олимпийского  резерва  №  1  и  благоустройство

прилегающей территории на ул. Первомайская;
- ремонт покрытия на хоккейной площадке «У моста»;
- устройство спортивной площадки на ул. Юбилейная;
-  ремонт второй зрительной трибуны футбольного поля № 1.
- устройство спортивной площадки «Юниор-2» на ул.Спортивная.
Большой  потенциал  для  развития  лыжного  спорта,  биатлона  и  массового  спорта

имеет  территория  «Карпаты».  Благодаря  поддержке  активных  граждан,  здесь  созданы
лыжные трассы  и  площадка  для  занятий.  Но  для  создания  полноценного  спортивного
объекта  со  всей  необходимой  инфраструктурой  необходимо  найти  программы  и
источники финансирования.

Кирово-Чепецк – город спортивный. Развивая массовый спорт, мы также готовим,
открываем  юным  спортсменам  путь  в  спорт  высоких  достижений.  Приоритетным
направлением остается – развитие олимпийских видов спорта. Поддержка оказывается по
12 видам спорта,  культивируемым в спортивных школах города. Также за счет средств
местного  бюджета  организуется  проведение  городских  спортивных  мероприятий  по
футболу,  волейболу,  баскетболу,  спортивному  ориентированию  и  туризму,  легкой
атлетике,  лыжным гонкам, настольному теннису,  стрельбе из пневматического оружия,
спортивные фестивали и спартакиады.

В 2020 году в рамках реализации регионального проекта «Спорт – норма жизни» в
спортивные  школы  олимпийского  резерва  №  1  и  «Олимпия»  г.  Кирово-Чепецка
поставлено спортивное оборудование и инвентарь по общей физической подготовке, в том
числе по базовым видам спорта: легкая атлетика, лыжные гонки, греко–римская борьба и
плавание на сумму более 4 миллионов рублей.

Поддержку развитию спорта оказывают предприятия города.
24 августа подписано 3-стороннее соглашение, в рамках которого город предоставит

помещение,  а  компания  «Уралхим»  выделит  средства  на  ремонт  и  оборудование
спортивной базы для молодежного хоккейного клуба «Олимпия». 

Компания с 2011 года поддерживает детскую и юношескую хоккейную команды,
выделяя  5  миллионов  рублей  ежегодно.  На  поддержку  профессиональной  команды
планируется выделять дополнительно по 7 миллионов рублей.

Поддержка молодежной команды будет способствовать развитию хоккейной школы
в нашем городе, воспитавшем прославленных хоккеистов.

Мы  гордимся  победой  нашей  юношеской  команды  в  чемпионате  школьной
баскетбольной лиги «КЭС-баскет» 

Молодежь – будущее нашей страны, чтобы молодежь стала будущим нашего города
мы  должны  предоставить  ей  возможность  УЧИТЬСЯ,  РАЗВИВАТЬСЯ, РАБОТАТЬ и
ОТДЫХАТЬ в родном Кирово-Чепецке.

Обеспечение доступности качественного образования
Главным  вектором  системы  образования  Кирово-Чепецка  является  создание

адаптивной  среды,  которая,  учитывая  природные  возможности  и  склонности  каждого
ребенка,  обеспечивает  условия  для  их  развития  и  самореализации,  включая
профессиональное самоопределение. Учитывая заказ предприятий, опираясь на историю
Кирово-Чепецка  как  индустриального  города,  муниципалитет  создает  систему
непрерывного  инженерного  образования,  представляющей   целенаправленное
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формирование у детей определенных знаний и умений в области техники, технологии и
инноваций.

Основными достижениями в этом направлении стали:
Создание STEM и STEAM-лабораторий, в том числе отдельных модулей, в которых

на сегодня занимается уже более 980 детей.
Многофункциональный  ресурсный  центр  стал  региональной  площадкой  STEM-

образования.
Открытие в 2018 году инновационной образовательной площадки детский технопарк

«Кванториум», в которой занимаются дети в возрасте от 7 до 18 лет. 178 победителей и
призеров в 48 крупных международных, всероссийских и межрегиональных конкурсах –
таков результат сегодня воспитанников кирово-чепецкого Кванториума.

Внедрение  проектного  подхода  в  деятельность  и  учебный  процесс  учреждений
образования это не только требование времени, но и новые возможности.

Возможность  применить  полученные  навыки  есть  благодаря  адресной  помощи
компании УРАЛХИМ, которую она оказывает в рамках программы «Уралхим – детям»
выделяя средства самым интересным и востребованным проектам. 

Всего в рамках социального партнерства (средства АО «ОХК «УРАЛХИМ», ООО
«ГалоПолимер  Кирово-Чепецк»,  ООО  «Движение-Нефтепродукт»,  ОАО  «ЭМЗ
«ВЭЛКОНТ», Кирово-Чепецкая химическая компания и др.) за последние 5 лет на ремонт
помещений  и  материально-техническое  обеспечение  образовательной  деятельности
направлены денежные средства в размере – 44 543,9 тыс. рублей, в том числе:

- на 10 школ и МКУ ДО «МРЦ» - 28 663,4 тыс. рублей;
- на 8 детских садов - 15 880,5 тыс. рублей;
- на детский технопарк - 11 миллионов рублей.
За отчетный период:
На  ремонт  37  образовательных  организаций  направлены  средства  федерального,

регионального и местного бюджетов в размере 325 миллионов 513 тысяч рублей, в том
числе на строительство д/c на 200 мест и ремонт школы №7.

На оснащение образовательных организаций средствами обучения за последние 5
лет направлено из местного бюджета 15 миллионов  152,2 тысячи рублей. 

В  рамках  реализации  регионального  проекта  «Развитие  региональной  системы
дополнительного  образования  детей  в  Кировской области»  («Успех  каждого  ребенка»)
созданы новые места в МБУ ДО ЦДТ «Радуга» - 20 мест (120 обучающихся), МКУ ДО
«МРЦ» - 10 мест (60 обучающихся). В МБУ ДО ЦДТ «Радуга» поступило оборудование
для  видео  студии  на  сумму  1  миллион  912,5  тысяч  рублей,  в  МКУ  ДО  «МРЦ»
оборудование по робототехнике на сумму 637,5 тыс. руб.

В 2020 году благодаря государственной программе Кировской области «Социальная
поддержка  и  социальное  обслуживание  граждан  Кировской  области»  одна  из  групп
МБДОУ детский сад № 3 дооборудована для детей-инвалидов. На дооборудование здания,
приобретение  специального  оборудования  и  специальных  дидактических  материалов
направлено 1 миллион 311 тысяч рублей (средства федерального, областного и местного
бюджетов). 

Говоря о развитии системы образования и города, нельзя не отметить огромную роль
Вятского автомобильно-промышленного колледжа, который является не только главным,
(но не  потому что единственным) учреждением профессионального обучения в  нашем
городе,  но  и  одним  из  основных  социальных  партнеров  муниципалитета.  Оперативно
реагируя  на  требования  рынка  труда,  потребности  предприятий  и  города,  запросы
выпускников  школ  и  их  родителей,  колледж  открывает  новые  направления  обучения:
оператор  станков  с  программным  управлением,  техническое  обслуживание  и  ремонт
двигателей  и  агрегатов,  сетевое  и  системное  администрирование,  воспитатель
дошкольных учреждений и др.
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Колледж  стал  площадкой  чемпионатов  профессионального  мастерства  «Молодые
профессионалы»  (WorldSkillsRussia)  и  чемпионата  по  профессиональному  мастерству
среди инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья "АБИЛИМПИКС", а
его  студенты  –  победителями  и  призерами  многих  Всероссийских  и  региональных
конкурсов.

Развитие гражданского общества, это необходимое условие устойчивого развития
всего  города.  Мы  служим  на  благо  Кирово-Чепецка  и  его  жителей.  Поддержка,
конструктивная критика,  участие и вовлеченность горожан в жизнь города определяют
приоритеты  в  работе  муниципалитета,  становятся  двигателем  проектов  инициативного
бюджетирования,  продуцируют  необходимые  и  интересные  социальные  проекты.  Для
привлечения  и  вовлечения  как  можно большего  числа  горожан в  управление  Кирово-
Чепецком и решение социально-значимых задач необходимо познакомить их с опытом
других  некоммерческих  организаций  и  территорий,  показать  механизмы  решения,
сопровождать становление и развитие  инициативных групп и органов самоуправления.

За  5  лет  жители  Кирово-Чепецка  создали  25  территориальных  объединений
собственников (ТОС) (всего в городе 38), 32 общественные организации без образования
юридического лица.

На территории города активно ведут работу 27 некоммерческих организаций (всего
в реестр НКО включено 82 организации,  включая политические партии и религиозные
организации.

Муниципалитетом  оказывается  имущественная  поддержка  20  некоммерческим
организациям, включенных в реестр СО НКО.

«ВМЕСТЕ МЫ МОЖЕМ БОЛЬШЕ»! Это название проекта, реализованного в 2020
году  в  рамках  соглашения  о  сотрудничестве  между  Кирово-Чепецким  отделением
«Всероссийского  общества  инвалидов»,  администрацией  МО  «Город  Кирово-Чепецк»,
главой  города  Савиной  Е.М.,  «Вятским  автомобильно-промышленным  колледжем»,
детским технопарком "Кванториум" и местным отделением партии «Единая Россия» для
совместной  реализации  проекта  по  созданию  безопасных  и  комфортных  условий  в
помещениях Кирово-Чепецкого отделения ВОИ, как нельзя лучше отражает, что то, что
трудно, а порой и невозможно сделать в одиночку, обязательно воплощается, если решать
проблему вместе. И не просто воплощается, но и служит толчком к развитию, появлению
новых идей, новых проектов.

В 2021 году было подписано четырехстороннее соглашение о сотрудничестве между
главой  города  Кирово-Чепецка  и  тремя  НКО – Городской Совет  ветеранов,  Общество
инвалидов и Совет женщин. Цель соглашения – объединить свои силы, знания и опыт в
реализации проектов на благо Кирово-Чепецка и его жителей.

Жители и общественные объединения города готовы направить свои силы, энергию
и время на решение социальных проблем, помощи и заботы о тех, кто их окружает. Для
этого  они  участвуют  в  субботниках,  дают  концерты,  организуют  экскурсии.  Пишут
грантовые заявки, выигрывают конкурсы и реализуют проекты.

Городской совет ветеранов в 2019 году стал победителем конкурса Президентских
грантов  и  получил  499  тыс.  рублей  на  реализацию  проекта  «Компьютерная  академия
серебряного возраста». 228 человек, прошедших обучение, и 1573 участника творческих
встреч – таковы количественные итоговые показатели проекта.

В 2020 году НКО «Лидер» выиграл Президентский грант в размере 1,5 млн. руб. и
реализовал проект «Семья, дзюдо и ГТО». На средства гранта приобретено оборудование
и проведены 56 семейных тренировок, 140 семей были активными участниками проекта,
291 человек прошел тестирование  по комплексу ГТО, более 300 участников массовых
спортивных мероприятий.

Общество  инвалидов  в  2020  году  стали  победителями  конкурса  Президентских
грантов,  получив  496,1  тыс.  рублей  на  социальную  адаптацию  детей-инвалидов,
поддержку  семей  с  детьми  инвалидами,  родителей  с  ограниченными  возможностями.
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Проект «Пойми меня» - первый этап масштабной долгосрочной программы интеграции
детей  с  ограниченными  возможностями  в  жизнь,  в  него  также  заложено  пилотное
направление работы с взрослыми людьми, утратившими речь вследствие инсульта.

Общественная организация «Пойми меня» в 2021 году одержала победу в грантовом
конкурсе благотворительного фонда «Абсолют-Помощь» с проектом «Шагни со мной» -
программа комплексной поддержки детей с двигательными нарушениями и их семей. 

НКО «Ратибор» стал победителем грантового конкурса «ТПлюс» и принял участие в
благоустройстве Вятской набережной с установкой оборудования на детской площадке.

Механизмы инициативного  бюджетирования дают горожанам возможность  самим
планировать городскую среду и привлекать средства на адресное решение проблем, туда,
где это даст максимальный эффект. 

С 2016 года реализовано 75 проектов поддержки местных инициатив (ППМИ), всего
же с 2013 – 90 проектов.

Проект  НАРОДНЫЙ  БЮДЖЕТ,  стартовавший  в  прошлом  году,  помог  выявить
самые  наболевшие  потребности  жителей:  устройство  и  ремонт  тротуаров  и  линий
внутриквартального  освещения.  Для  участия  в  бюджетной  комиссии  данного  проекта
поступили заявки от 170 горожан. В настоящее время на средства проекта идет создание
двух тротуаров: на ул.Сосновая и ул.Луначарского.

КОНКУРС  МУНИЦИПАЛЬНЫХ  ГРАНТОВ  стартовал  в  2020  году.  За  два  года
подано 26 заявок, реализовано 8 проектов-победителей.

На  сегодня  в  Кирово-Чепецке  нормативно-правовым  актом  определен  порядок
предоставления  средств  муниципалитета  для  реализации  инициативных  проектов,
включающий опрос  жителей,  создание  инициативной  группы,  формирование  и  подачу
заявки и заключение соглашения с муниципалитетом. 

На  данный  момент  заявок  на  реализации  инициатив по  этому  конкурсу  не
поступило.  Почему  это  произошло  при  высоком  интересе  горожан  и  общественных
объединений к инструментам инициативного бюджетирования, предстоит разобраться.

В  рейтинговом  голосовании  по  формированию  комфортной  городской  среды
приняли 11 тысяч человек.

Наряду со сложившимися общественными организациями и социально активными
объединениями  горожан  формируются  новые  институты,  помогающие  разработать  и
воплотить идеи на благо города.

Молодежный  банк  социальных  инициатив,  созданный  при  поддержке
Благотворительного фонда «Двуречье», был первым в регионе.  Проекты 2-х школьников
получили финансовую поддержку на их реализацию. 

В школе проектов с 2018 года для поддержки городских сообществ, участвующих в
грантовых  конкурсах,  прошли  обучение  17  команд,  8  из  которых  получили  гранты  в
различных  конкурсах,  абсолютным  лидером  стали  команды  из  общества  инвалидов,
которые  на  данный  момент  победили  в  5  грантовых  конкурсах  различного  уровня.  А
упорству партнера общества детского сада «Надежда» можно только аплодировать: они 4
раза  подавали  заявку  в  Фонд  президентских  грантов,  и  сегодня  1  этап  проекта  –
строительство спортивной площадки, близится к завершению. МОЛОДЦЫ!

За 3 года в рамках образовательного проекта по ландшафтному дизайну «Островки
радости», реализуемого по инициативе школы №6, прошли обучение более 50 человек.

Пожелаем общественникам инициативы, настойчивости и удачи. 
Говоря о продвижении и достижениях города в решении социально-экономических

задач, о наших с вами победах, нельзя не остановиться на том, что:
Мы не успели перейти в полном объеме к проектному управлению, а вследствие

этого  к  оптимальному  режиму  деятельности  органов  местного  самоуправления  и
подведомственных учреждений, позволяющему минимизировать авралы при реализации
больших проектов и в текущей деятельности. Не сформировали полноценный кадровый
резерв.  Необходимо  отметить  и  невысокую  эффективность  работы  с  собственными
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доходными источниками, утрату позиций флагмана региона и страны по развитию малого
предпринимательства. Верю, что эти задачи будут по плечу команде депутатов Кирово-
Чепецкой городской Думы шестого созыва, администрации города, совету руководителей
предприятий и активных горожан.

Это  были непростые  пять  лет.  Период  экономических  и  социальных трудностей,
новых возможностей и новых вызовов.

Подводя итоги этой большой совместной работы, хочу поблагодарить:
-  активных  горожан за  вовлеченность  и  включенность  в  определение  и  решение

городских проблем, а также за конструктивную критику;
-  предприятия  города  за  совместную  деятельность  во  благо  и  на  благо  Кирово-

Чепецка; 
- средства массовой информации за сотрудничество и сотворчество;
-  администрацию  города  за  взаимопонимание  и  стремление  к  позитивным

изменениям;
-  Губернатора  и  Правительство  Кировской  области  за  доверие  и  партнерство  в

решении задач общенационального и местного значения;
- депутатский корпус всех уровней за мобильность, работу не по обязанности, о по

велению души и сердца. Представлять интересы горожан – это ответственная и трудная,
но почетная и интересная работа. 

Имеем честь служить Кирово-Чепецку!
Спасибо  вам,  за  поддержку  и  командную  работу!  Нам  многое  удалось,  но  ещё

больше предстоит сделать.


